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首先，是否能請學長就個人工作經驗，談談如何以工程出身的背

景，跨入管理的領域?

個人會進惠普工作，是在很偶然的機會。當時我正想從工程領

域，轉到業務領域 O 學校剛畢業的人，尤其是學工程的人，常會想

要投入技術鑽研和開發 O 我剛畢業的抱負，也是想在正程技術方面

有所突破 o 做幾年事芝後，發現自己的個性應該是在業務和管理方

面，所以進入惠普從業務工程師做起。

業務工程師主要的工作是從事產品的銷售，使我有機會暸解不

同領域，各行各業的人 O 剛開始，從事電子儀器的銷售，主要對象

是學校、研究機構、電子工廠，其他公司也有使用的司能，範直很

廣，而且當時公司也不大，大約只有40多人，儀器業務方面由三人

負責，所以我負責區域包含一半的台北地區及台中以南的地區，南

北來往，增加不少見識。

那一、二年的主要收穫是人脈變得比較廣，接觸到許多不同層

面的人，包括公司的負責人及高階管理者，也見識到企業運作管理

的斗些要素，擔任業務 r程師的好處是可以認識很多人，如果努力

學習，可以學到很多各行各業的要訣。

另外一個收穫'是學習到業務推展的技巧，業務是一門學問 O

很幸運地，我在惠苦受到」套很有系統的訓練。再加上從小擔任班

級、社團幹部的經驗，使我知道如何去說服別人、影響別人。這些
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i理獎章;學主

袖胸襟

;工程師，如何在業務領域出類拔 ?
師，又如何榮獲第一屆李國鼎管理獎章的肯定?

多不為人知的努力和奮門，以下是黃河明的經驗談 O

。顏國義

都對我後來從事管理工作有很大的幫助。

學長認為什麼樣的個性或人格特質的

人，較適合從事業務或管理工作?

我認為訓練也好，努力也好，並沒有辦

法完全彌補一些個性上的特點。通常活躍、

喜歡人際交往的人，來從事業務工作，比較

容易成功。

學長在從事業務工作期間，有什麼心得

或感想?

我在學校，認為擔任服務性工作是一件

很高興的事，可以認識很多班上同學以外的

朋友 C 尤其交大的校友在各行業分布很廣，

常常會遇到學長、校友 O 交大校友這種強烈

的凝聚力，使我在推展業務時，得到相當多

的幫助，校友的熱誠是感人的，在很多方面

都受到熱烈的接待和協助 O

當業務工程師一定要勤快、努力 O 在同

樣的時間，所做的事要比別人多。因為顧客

的接觸，服務是必要的，所以就看自己的腿

跑得有多快 O 我印象很深刻的是，我的汽車

跑的公里數是全公司最多，拜訪的行程要有

效規畫~ ，對顧客越熟悉，業務推展也就越順

利 O 我自己對顧客的個性和地理位置，都做

過很詳細的分析 O 全年的時間，做成一個行

程表，很清楚的規劃好。

在公司，一方面多利用空間時間用電話

做拜訪、瞭解，另一方面善用周間的工作伙

伴，協助我推展業務，這一點對我幫助很

大，很多人以為業務員只要跟客戶關係好，

或口才好，但忽略了在公司內部可以得到很

多支持 O 如果本人不在，客戶打電話來，由

於平時對秘書或助理多溝通，使他(她)們對

客戶或業務有所瞭解，他們才可及時處理，

對顧客而言，也會倍感親切。

經常和自己工作的團隊保持溝通，讓他

們知道你的王作目標，自然可以得到許多協

助。

另外，在待人方面，我認為「誠」最重

要。因為人有千百種，因此待人方法也有千
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百種，但是原則只有一個，就是要「誠懇J 和「誠實」。很多人並

不期待業務員要談很多，除必要的資訊外，人們都希望你是誠實

的，是為他們著想的。因為sales很容易掉入一種陷阱，就是為了生

，或是善意的謊言，往往會造成很不良的後果 O 如果

，以後就不會有生意上門，所以銷售的包裝，並不是在毒

，如果我發現我的產品並不符合顧客的期望，我會坦

白告知顧客，甚至提供顧客其他公司的產品資訊，供他參考 O 使客

戶認同你是一個可靠的朋友。

很多優秀的業務人員是靠顧客介紹顧客，因為人的精力有限，

若能經由朋友的介紹，建立銷售網，必能事半功倍。

學長在步入管理階層之後，是如何求進修管理的相關知識?

我自己很遺憾是工程之後，沒有再去念管理學位。後來在惠普

工作，升到經理職位時，就覺得自己很缺乏這些相關知識 O 到台大

去修習企業經理進修班的課程，當時是第二屆，利用晚上上課，廣

泛地吸收財務、組織、人事等課程 O 惠普本身的員工訓練也很絮

實，訓練領導才能和行政能力，由於我們的員工太多為高學歷，基

本上是很自愛，因此著重在「教 J '而不在「管 J 0 我認為MBA教

育是很有幫助的 O

式們知道學長曾榮獲第一屆李國鼎管理獎章，想請教學長在管

理方面有什麼獨到的見解和看法?

事實上，我認為管理方面是要靠點點滴滴的努力來達成 O 平常

對員工多暸解、多接觸。比方說要找一個特定人才，用一般面談的

方法，不一定可以發掘。可能要約他和他太太吃飯或登門拜訪，同

時可以對他的家庭背景有所認識 O 或是在他生日送他禮物，像這些

日常的關心，等到關鍵時刻，常有意想不到的效用。這些都是管理

課程中，學不到的，卻又非常重要。

惠普的產品和服務，都是要求高標準的品質，因此，我們更強
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調管理也要高品質。不接觸產品的人，像財務、行政、法務等，這些人

的工作品質，也會影響到整個公司運作的效率 O 我們希望能提升全面的

品質，花了幾年時間，從事品管圈，成敢不錯 O 配合方針管理，希望公

司同仁朝特定少數幾個共同目標達成，而不用傳統的目標管理，避免了

一些管理上的問題 O

這個李國鼎管理獎章頒給我，自己覺得很意外，也很榮幸。台灣優

秀的企業家和經理人很多，我得這個獎不只是個人的功榮，大多是靠公

司上下同仁的協助和合作，使公司有傑出的表現，我也才有機會得這個

獎。

學長能否談技交大對辛長的影響?

交大對我人格的塑造有很大的影響，學校有很多老師的奉獻精神，令

我十分感動 O 當時，在學校教我英文的是趙麗蓮女士(鵝媽媽) ，我們當時

很意外，交大這種非人文見長的學校，怎會有這麼好的英文老師。

趙老師每星期到新竹一次，專門教交大、清大的學生，她會待一晚，

義務地教導學生英文會話，我們除了上課以外，更學習見識到老師私底

下，豐富的人生經歷。

比方說:趙老師以前投入很多時間和精力在電台的教學，她最初在

電台教英文的動機，是在大陸淪陷時，她來不及把她的女兒接到台灣，

因此她想在電台上教學，她女兒在彼岸就可透過廣播收聽到她的聲音 O

這故事讓我非常感動。

後來，趙老師就將這份感情，轉化成對學生的照顧和教導 O 其他老師

也會在課餘，熱心地教導學生，在課堂之後，學習到的知識非常豐富。這

些精神，使我覺得行有餘力，默默地奉獻一些心力，好像播種一般，雖然

不知道何時會發芽，但是蘊藏無窮希望 O

誠如黃河明學長所說: r有播種，就有希望 J '我們從黃學長身上

學到交大人，學習奉獻的精神 O 黃學長積極的生活，謙和的態度，領袖

的胸襟，正是交大管理人的氣質，更是後進學弟妹的最佳表率。
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